
26 février 2019. Nous sommes 12 autour de Francis Hallé pour partager lors d’un week-end
amical son idée très étonnante pour nous toutes et tous : faire renaître une forêt primaire en
Europe de l’Ouest. Nous sommes dans la Drôme, à l’ancien monastère de Sainte-Croix, un lieu
inspirant. Autour de la table, des botanistes, un entomologiste, deux naturalistes, un réalisateur de
films de nature, un artiste peintre, un expert forestier, un médecin, compagnon de route de
Francis, des citoyens sans lien direct avec la forêt. Enthousiasme, débats, et puis, une décision :
nous constituons une assemblée générale fondatrice de l’association.

5 années de développement avec vous,  tous nos adhérents, nos donateurs, nos partenaires, nous
ont permis de déployer l’énorme puissance de cette idée, que nous étions assez loin d‘imaginer au
départ. 
Avec sa capacité incroyable à faire rêver, cette proposition si positive pour l’avenir, pour les
générations futures, est devenue par le travail et l’ancrage de terrain, les rencontres, les réflexions
de nos experts, une remarquable mobilisation. C’est aussi l’engagement de notre équipe salariée
et bénévole, des initiatives multiples d’adhérents passionnés qui en ont fait une idée majeure du
débat actuel sur les conditions de la transition écologique dans notre pays. 

Travailler aujourd’hui, de manière concertée et sans tabous la question du déploiement à grande
échelle d’un espace forestier en libre évolution, accélérateur de la transition des territoires. 
Expérimenter, inventer des formes nouvelles de développement autour de lui. 
Penser, à la hauteur nécessaire, les conditions de la transition, contre les freins que mettent les
lobbies de toutes natures à une telle réflexion. 
Être à la hauteur quand tous les scientifiques disent qu’il faut changer, et significativement, de
braquet face à l’urgence. 

C’est cela les mille fils que nous tirons de cette magnifique idée ; nous les travaillons chaque jour
avec vous toutes et tous. Soyez-en remerciés. 

Voir la version en ligne
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Donnons-nous encore plus de force, avec plus d’adhérents, plus de donateurs, de partenaires pour
faire éclore un projet devenu unique au monde, et né de la volonté de Francis Hallé de ne rien
céder, et de redonner toute sa place à la forêt, à la belle forêt, au vivant.

Éric Fabre, 
Secrétaire général de l'association Francis Hallé pour la forêt primaire  

Les nouvelles du projet

Rencontre avec le Parc National de Forêts 

 Des membres de l'équipe du projet échangent avec des agents du Parc National de Forêts ©
Pierre Chatagnon

Le Parc National de Forêts a accueilli mardi 13 février dans ses locaux d’Arc-en-Barrois une
délégation de notre association pour une journée d’échanges et une visite de terrain dans la
réserve intégrale. 
Ce fut un riche moment de partage d’informations et d’expériences. 
Il  a permis une meilleure connaissance réciproque des missions et des initiatives spécifiques
de chacun en matière de protection des forêts, de développement et d’aménagement des territoires
dans les conditions de la crise climatique et de l’effondrement de la biodiversité.  
 

L'association marraine l'Exposition Florale d'Angers



Francis Hallé et Emmanuel Torquebiau, membres du Conseil d'Administration de notre association,
seront les parrains de l'édition 2024 de l'Exposition Florale (Expo Flo) organisée par les étudiants
de l'Institut Agro Rennes-Angers. L'association est également marraine de l'événement : c'est la
première fois qu'une association est choisie par l'Expo Flo comme marraine.
 
L'Exposition Florale est une association regroupant l'ensemble des étudiants de l'Institut Agro
Rennes-Angers, centre d’Angers. Tous les deux ans depuis 1976, l'école est végétalisée au travers
d'un parcours où se mêlent différents regards créatifs, ludiques et scientifiques autour de
l'horticulture et du paysage. 
Près de 8 000 m² et 25 000 végétaux sont ainsi accordés en jardins : du Grand-Hall au toit terrasse
en passant par les couloirs et les salles de classe. Une quarantaine d'ambiances éphémères laisse
entrevoir la créativité et le talent des étudiants. 
 
Ces trois jours de découvertes et de partages sont rythmés par de nombreux temps forts :
conférences, spectacles nocturnes et pyrotechniques, théâtre et défilé végétal permettent aux
visiteurs de plonger dans l'univers floral des étudiants.      

Se plonger dans l'Expo Flo

L'équipe s'agrandit 

https://www.expoflo.com/


L'association grandit et se structure pour répondre à un nombre de projets toujours croissant. Les
énergies bénévoles qui la font évoluer sont toujours très fortes, mais le renfort d'une équipe salariée
dédiée est nécessaire et bienvenu pour nous permettre de nous hisser à la hauteur de notre projet. 
 
Nous avons donc le plaisir d'accueillir ce mois-ci une nouvelle venue dans notre équipe salariée :
Apolline est la première salariée du pôle financier, qu'elle vient épauler dans le contrôle toujours
très rigoureux et attentif des flux financiers de l'association. 
 
Bienvenue à elle ! 
 
Nous avons également le plaisir d'accueillir deux nouveaux jeunes bénévoles, Robin et Clémence,
qui rejoignent l'équipe d'animation pédagogique aux côtés de Rozenn Torquebiau. 
 
Bienvenue à eux ! 

Prochaine formation au kit pédagogique "Forêts naturelles" 

Le kit pédagogique de l'association permet de se former aux spécificités des forêts naturelles pour présenter cette
problématique à un public d'enfants, d'ados ou d'adultes non spécialiste © Maurine Trics 

Vous êtes de plus en plus nombreuses et nombreux à manifester de l'intérêt pour parler des forêts
naturelles aux plus jeunes, et c'est une joie pour nous de suivre et d'accompagner cette dynamique.
 
Pour rappel, l'association a élaboré un kit d’animation constitué d’une présentation visuelle
montrant différents aspects des forêts naturelles, ainsi que des compléments informatifs destinés à
l’animateur ou animatrice pour diriger une séance qui s’adresse à toute personne qui souhaiterait
aborder le sujet des forêts naturelles en libre évolution auprès d’un public jeune - ou
d’adultes non spécialistes - en présentant les principales caractéristiques de ces forêts. L'objectif
ici n'est pas de parler du projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest à proprement



parler, mais d'aborder les sujets essentiels à la compréhension - et à l'admiration - de l'écologie
forestière, qui peut être observée plus facilement par la suite.
 
Si vous souhaitez animer une séance de sensibilisation et participer à la prochaine session de
formation à distance (visio), le mercredi 20 mars à 18h30, nous vous invitons à nous contacter via
le bouton ci-dessous. La formation est gratuite, mais pour en assurer le bon déroulé et vous
communiquer les informations techniques, l'inscription est donc obligatoire.

Formulaire d'inscription

Parlons forêt - l'actu du monde des forêts

Sous les forêts :  deux nouveaux entretiens pour creuser... le sujet

Les sites de fouilles archéologiques en milieu forestier nécessitent un repérage parfois difficile à
réalisé à l’œil humain, mais se trouvent aujourd’hui facilitées par des technologies de balayage

comme le LIDAR
 

Les sols forestiers sont absolument capitaux dans l'écologie de ce milieu fascinant et ils cachent
plus de secrets qu'on ne l'imagine. Ce mois-ci, nous publions non pas un mais deux entretiens pour
découvrir les liens qui unissent les forêts, l’archéologie, les guerres et les lasers high-tech...!  

Mieux comprendre la forêt de
demain en regardant la forêt d’hier -

https://www.foretprimaire-francishalle.org/kit-pedagogique-parler-de-la-foret-aux-plus-jeunes#dates-formation
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/sous-la-foret-entretien-sophie-david-archeologue/


une archéologue en forêt

Sous les forêts, chercher les traces
humaines  - géomorphologie et

forêts

Ces deux entretiens viennent compléter notre série consacrée aux sols forestiers commencée avec
l'entretien avec Marc-André Selosse, biologiste au Muséum National d’Histoire Naturelle,
spécialisé en botanique et mycologie, à écouter au format audio. 

Il se passe beaucoup plus de
choses sous le sol qu'au-dessus du

sol 

L'Appel de la Forêt s'amplifie et devient un Appel du Vivant à
Paris

Nous vous en parlions le mois dernier : Joseph Garrigue, ex-conservateur de la Réserve Naturelle
de la forêt de la Massane (Pyrénées orientales), traverse la France à pied avec sa compagne
depuis le 13 janvier pour alerter ses concitoyennes et concitoyens de l'omniprésence des
pesticides autour de nous. 
Son initiative est suivie par plusieurs milliers de personnes et les médias sont nombreux à l'avoir
saluée. 
Des associations, personnalités scientifiques et citoyennes et citoyens se rassemblent pour
l'accueillir lors de son arrivée à Paris et se mobiliser contre cette menace qui pèse sur tout le
vivant. Notre association fait partie des collectifs qui se retrouveront le samedi 2 mars à
l'Académie du Climat, à Paris. 
Des débats, conférences et interventions sont prévues dans l'après-midi pour sensibiliser le plus
grand nombre. Vous êtes toutes et tous les bienvenus ! 

https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/sous-la-foret-entretien-sophie-david-archeologue/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/sous-les-forets-entretien-avec-alain-devos-geomorphologue/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/marc-andre-selosse-interview-marseille/


Inscription & Programme

Les liens pour suivre l'initiative de Joseph Garrigue, l'Appel de la forêt sont indiqués sur la page, le
mouvement est documenté sur une page Facebook, un compte Instagram et un groupe Telegram.

https://www.academieduclimat.paris/evenements/appel-du-vivant-rassemblement-stop-pesticides/
http://www.facebook.com/ADLF.vivantsensemble
https://www.instagram.com/adlfvivantsensemble/
https://t.me/lappeldelaforetvivantsensemble


Bravo Joseph pour ton travail et ton engagement ! Joseph Guarrigue © Pierre Chatagnon 

Votre soutien



Saviez-vous que plus de 95% des ressources de l'association proviennent des adhésions et des
dons reçus ? 
La structure qui porte le projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest se construit
grâce à votre soutien. Au-delà des moyens matériels qu'elles permettent, les adhésions marquent
l'ampleur du mouvement qui, il y a cinq ans seulement, n'était constitué que d'une douzaine
de personnes réunies autour d'une table.
 
Ensemble, nous avons déjà introduit de nouveaux paradigmes dans le champ des possibles de la
gestion forestière en France et en Europe. Nous sommes déterminés à continuer à faire bouger les
lignes : faire renaître une grande forêt primaire en Europe de l 'Ouest, c'est nécessaire et possible. 
 
Merci à celles et ceux qui font le choix de nous soutenir. 
 

Bourgeon dans la forêt de Białowieża © Jérémy Mathieu

5 ans grâce à plus de 4000 adhérentes et
adhérents

Adhérer à l'association

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nous-soutenir/


« Pouvons-nous encore avancer lorsque nous affirmons que
nos rêves sont prématurés ? […] Nous ne devrions pas

perdre de vue que nos rêves constituent les faits les plus
solides que nous connaissons. »

Henri David Thoreau 

"Le retour d'une grande forêt primaire en Europe de l'Ouest"

Une partie de l'équipe de l'association - salariés et bénévoles - réunie à la Cité des sciences de Paris en septembre
2023 

Nous soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
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